



Fondation Rurale
de Wallonie



Waremmes, le 23 novembre 2023

Opération de Développement Rural – Donceel Compte rendu de la séance de consultation des agriculteurs 23 octobre 2023

Présents :

Agriculteurs : 7 personnes (Philippe Lekane, Pierre Jaymaert, Christel Mauguit, Michel Bernard, Robert François, Christian L'Ortye, Cécile Schalenbourg) + 1 en ligne (Christophe Lemmens)

Pour la commune : Bernadette Rome, agent-relais de l'ODR

Pour la FRW : Caroline Delbar, Florine Gérouville, agents de développement.

Début de la réunion à 19h30.

I. Introduction

Florine Gérouville accueille les personnes présentes et propose de faire un rapide tour de table pour que chacun se présente et explique quelle culture ou élevage le concerne.

Plusieurs personnes ayant assisté aux consultations villageoises en avril et mai 2023, Florine ne présente plus en détail l'Opération de Développement Rural (ODR) mais propose un bref rappel. **L'objectif d'une ODR** est de mettre en place des projets qui améliorent le cadre de vie des citoyens et qui correspondent aux besoins de Donceel.

Le document qui sera co-construit entre la commune et les habitants (le PCDR) impactera la vie de la commune pour la dizaine d'années à venir. Les projets issus de ce document abordent toutes les thématiques et devront être spécifiques à Donceel et aux besoins de tous les acteurs locaux. Il peut arriver que certains projets soient trans-communaux, par exemple des projets de mobilité douce.

Cet outil va également permettre à la commune de débloquer des subsides auprès de la Région wallonne.

Questions/Remarques :

- *Est-ce que des communes voisines sont également en ODR ?*

Oui, mais uniquement Verlaine et Faimies. Des projets trans-communaux pourraient donc être réfléchis avec ces deux communes. Fexhe, Geer et Remicourt ne sont pas en ODR.

- *Qui est l'auteur de projet pour le diagnostic ?*

Il s'agit du bureau SEN5.

- *Un projet d'infrastructure de type salle des fêtes pourrait-il être trans-communal ?*

Les agents se renseigneront.

Hors réunion : un projet trans-communal, mené conjointement par les communes de Onhaye et Hastière, a vu le jour en 2013. Ce projet prévoyait la réhabilitation des bâtiments d'une ancienne ferme en un centre sportif et associatif. Les abords ont également été aménagés. Nous soulignons néanmoins le fait que les textes légaux relatifs au développement rural ont été modifiés en 2014.

Florine explique également le **rôle de la Fondation Rurale de Wallonie (FRW)** dans ce processus. La FRW est un organisme indépendant qui a pour missions d'informer et accompagner les communes dans leur ODR. Elle veille au processus qui intègre la population et assure également le suivi des projets en vue de leur mise en œuvre, une fois le PCDR approuvé par le Gouvernement wallon. Elle ne finance pas les projets et n'est pas porteuse de ceux-ci. Ce rôle incombe à la commune et/ou aux citoyens.

Florine présente la **ligne du temps de l'ODR**. Depuis la phase d'élaboration jusqu'à la mise en œuvre des projets, le processus ODR est long. La population a déjà été consultée aux mois de mai et juin 2023. Lors de ces consultations dans les villages, un **enjeu relatif à l'agriculture** est apparu. Notamment lors de la consultation se déroulant à Haneffe. Les résultats de ces consultations seront présentés ce soir (voir ci-après) et il sera demandé aux participants de réagir quant aux propositions.



II. Consultation

a) Méthodologie

La consultation des agriculteurs se déroule en deux temps.

Dans un premier temps, chaque participant est invité à inscrire sur :

- un post-it vert : un atout
- un post-it rouge : une faiblesse
- un post-it jaune : une proposition

Après 10 minutes, la FRW récolte les post-it des participants et les place sur des panneaux (voir point b).

Pendant que la FRW trie les post-it, les participants sont invités à compléter un questionnaire pour mieux les connaître et connaître leurs activités. Ce questionnaire permettra à la commune et à l'ADL de Berloz-Donceel-Faimes-Geer de mettre à jour sa base de données.

Une enquête en ligne a également été réalisée, permettant ainsi aux personnes présentes d'approfondir leurs propos et aux personnes n'ayant pu assister à la réunion de faire entendre leur voix. Les réponses étaient attendues pour le 15 novembre au plus tard. Une seule réponse a été reçue. Elle est intégrée aux résultats ci-après.

Dans un second temps, la FRW met en parallèle les propositions formulées par les agriculteurs avec celles formulées par les citoyens au printemps 2023 (voir point c).

b) Atouts et faiblesses de la commune par rapport à l'agriculture

Sur base des post-it récoltés, la FRW présente les **résultats des atouts et faiblesses** aux participants.

Ces derniers saluent principalement le maintien de **fermes familiales** sur le territoire. Ils soulignent également la bonne **communication** avec la commune, le **bon entretien des voiries**, ainsi que la gestion proactive des **coulées de boues**.

Ils regrettent en revanche que la **mauvaise communication** avec les citoyens, plus particulièrement le **manque de compréhension des citoyens** vis-à-vis de leur métier et de ses contraintes. Ils pointent également les **aménagements limitant la vitesse qui ne tiennent pas compte du charroi agricole** (largeur trop réduite). La présence d'entrepreneurs agricoles non issus de la commune est également mal perçue car ils ne sont pas aussi consciencieux que les « locaux » et ils participent donc à une certaine (mauvaise) image que les citoyens ont des agriculteurs.

c) Idées / pistes d'amélioration

Les propositions émises ce soir sont mises en parallèle avec les propositions formulées par les citoyens au printemps 2023. Cela permet de voir si des idées de projets sont plébiscitées tant par les citoyens que par les agriculteurs.

En parcourant les idées de projet émises par les citoyens, Florine invite les participants à réagir et dire s'ils sont favorables (carton vert) ou défavorables (carton rouge) au projet.

Idées émises par les citoyens :

Idée 1 : Etude d'incidences sur l'agriculture intensive

Ce type de projet n'est **pas pertinent** pour les participants.

On ne sait pas faire repasser l'ensemble des fermes en petites exploitations familiales. Cela rejoint la **sensibilisation**.

La personne ayant répondu en ligne estime néanmoins cette idée pertinente car elle permettrait d'apporter de l'objectivité vis-à-vis des critiques des citoyens. Ces derniers considèrent souvent les agriculteurs comme des « pollueurs » et il est convaincu que c'est loin d'être le cas.

Idée 2 : Aides ou sensibilisation pour le développement de l'agriculture raisonnée/raisonnable

Ce n'est **pas nécessaire** car l'agriculture est déjà raisonnée.

Ils travaillent tous pour mettre moins de produits phyto, etc

Le problème est à nouveau lié à la **sensibilisation**.

Idée 3 : Préservation des zones agricoles (urbanisation)

Oui !

Idée 4 : Créer des jachères

L'avis est mitigé car c'est obligatoire.

Les citoyens voudraient certainement que les jachères soient à certains endroits, notamment derrière chez eux, pour que ce soit joli.

Communication sur l'intérêt de telles mesures !

Idée 5 : Haies et fascines le long des champs

Favorable.

Créer et entretenir !

Il faudrait des aides pour l'entretien de ces haies.

A Geer, ils en mettent et il y a un contrat d'entretien pris en charge par Hesbaye Frost et Nestlé.

Pour la culture de certains légumes (épinards par exemple), il est impossible de planter des haies le long des champs.

Idée 6 : Agroforesterie dans les terres de culture

Pas favorable car c'est un choix personnel de l'agriculteur (qui doit en plus être propriétaire).

A nouveau, cela dépend de l'exploitation. S'il cultive des légumes, l'agriculteur ne va pas en mettre.

Et comme l'agriculteur pratique l'assolement (pas la même culture d'une année sur l'autre), l'agroforesterie ne se prête pas forcément à toutes les cultures.

L'agriculteur qui souhaite se lancer dans cette démarche peut se renseigner pour le faire.

Lors des Agriclubs, le GAL avait par exemple proposé une séance d'information sur la culture de peupliers.

Idée 7 : Ressource en eau pour l'agriculture (filtration et qualité)

Il faut y penser pour les prochaines années et réglementer le captage d'eau.

Avant, il y avait des étangs partout. Maintenant, on a tout drainé vers les ruisseaux, les terres ont été asséchées et on doit refaire des bassins de décantation.

Il faudrait refaire des étangs dans les terres.

Contrat de captage de ferme : réflexion sur l'irrigation à quelles heures ? Irrigation à midi par 40°C.

Les participants trouvent qu'il est **opportun d'initier une réflexion à ce sujet**.

Idée 8 : Soutenir l'agriculture locale

100% carton vert - Favorable

Comment la soutenir ?

- Bonne publicité

- L'exploitation doit être viable. Il faut de la diversification pour être viable.

Ça pourrait être par de **l'événementiel**.

- Journées fermes ouvertes (JFO) avec l'Apaq-W. Attention toutefois, l'AFSCA interdit par exemple de rentrer dans les poulaillers et monter dans les machines est interdit.
- L'agriculture locale doit permettre de recréer du lien pour permettre d'expliquer.
- Place aux enfants

Les participants sont-ils favorables à **l'ouverture des fermes au public** ? Oui, et certains le font déjà lors des JFO ou avec des écoles.

Idée 9 : Promouvoir l'agriculture bio et durable

On ne peut pas forcer les gens (idem plus haut).

Le bio n'est pas exclusivement sans produits.

Il faut surtout promouvoir l'agriculture locale.

La **sensibilisation** est la clé.

Les fermes qui sont à 60-70% bio, ce n'est plus humain.

Tous les participants ont des exploitations de grandes cultures et il n'y a pas de marché pour certaines choses (betteraves bio, colza bio).

Faire valoir la bonne gestion des terres plutôt que le bio.

Idée 10 : Encourager les circuits-courts

100% carton vert

Idée 11 : Encourager les activités liées au milieu rural (fromagerie, maraichage, artisanat, ...)

100% carton vert

Plutôt pour mais qui va le faire ? Les agriculteurs consultés ne sont pas emballés pour prendre part à ce projet (cela demande beaucoup d'investissement en temps, argent, ...).

Rejoint le point précédent

Idée 12 : Cadastre des terres cultivées (incluant exploitants extérieurs à la commune)

Carte pour voir où sont les fermes actives à Donceel.

Cadastre pour voir qui exploite quelle terre.

Qui exploite les terres à Donceel et qui est externe à la commune ?

Cadastre oui et puis les inviter (les consulter) aux réunions de la commune. On aimerait les rencontrer.

La commune peut inviter les exploitants.

Attention au fait d'identifier les propriétaires de parcelles agricoles situées en zone urbanisable !! Pression immobilière pour la construction de lotissements.

Idée 13 : Aides aux **jeunes agriculteurs locaux** (acquisition ou mise à disposition de terres)

La vente des terres agricoles est très cadennassée avec le bail à ferme.

Ce ne sera pas possible.

Ce n'est pas le rôle de la CLDR.

Certains agriculteurs exploitent des terres publiques (Fabriques d'église, CPAS) et ont revendu leurs terres et fait une plus-value.

Ou bien, **pourquoi pas sur des projets de niche (maraichage, viticulture, ...)**.

Idée positive pour des plus petits projets (de niche) mais pas à grande échelle.

Idée 14 : Interdire le labour profond

Pas d'accord avec le terme interdire.

Quand on ne laboure pas, alors il faut utiliser du désherbant.

Si on interdit le labour « profond », on ne fait plus de bio sur la commune.

Deuxièmement, il faut parfois cela pour remettre le sol à niveau.

Tout n'est plus systématiquement labouré.

Labourer, c'est de l'agriculture raisonnée.

La culture d'épinards doit se faire sur un sol labouré. C'est impossible de faire autrement.

Agriculture de conservation des sols : groupe d'une vingtaine de personnes. Et il y a des entrepreneurs agricoles qui sont dans ce groupe.

Idée 15 : Consacrer un budget (communal) pour la sauvegarde des campagnes

100% vert

Les gens mangent moins de viande. Le bétail diminue car les pâtures diminuent. Les campagnes font partie du patrimoine et doivent être préservées.

Idée 16 : Mettre en place des actions/activités pour **faire connaître la réalité des agriculteurs**

100% vert

Deux post-it : Communication plus développée. **Faire des réunions avec les agriculteurs pour les écouter.**

Il y a 40 ans, tout le monde connaissait le monde agricole. Maintenant, les fermes sont plus fermées. Avant, on engageait des gens du village pour les moissons.

C'est la disparition des fermes familiales qui induit ce phénomène.

Caractère rural idéal.

Idée 17 : **Sensibiliser le citoyen sur le monde agricole** (richesse du sol, déchets, métier, ...)

100% vert

Charte pour les nouveaux citoyens. → il s'agit d'un projet de la CCATM

Mise en place de commission agricole pour conseiller la commune.

Les projets pour se faire connaître

Idées de projet supplémentaires :

Idée 18 : Redévelopper la culture de peupliers

Il s'agit bien de culture, les arbres sont donc coupés après 20 ans.

Il faut sensibiliser le citoyen.

Le marché du bois n'est pas toujours favorable.

Idée 19 : Ne pas construire en zone inondable

Ne rejoint pas les idées de projets liées à l'agriculture mais rejoint les thématiques liées à l'urbanisme.

- ⇒ **La consultation des agriculteurs pointe principalement le manque de dialogue et de compréhension entre les agriculteurs et les citoyens (sensibilisation et communication) mais également avec la commune (mise en place d'une commission agricole).**
- ⇒ **L'identification des exploitants agricoles est aussi un point important.**

III. Divers :

* Projet éolien sur Faimés, Donceel, Remicourt.

Monsieur Lekane a été contacté récemment par une société pour le placement d'éoliennes. Il explique que lorsque l'agriculteur signe le document soumis par la société, l'entreprise a un droit (de préemption ?) en cas de changement de législation qui soit favorable au placement d'éoliennes. Il s'agit de spéculation.

Par éolienne mise, il faut laisser un certain nombre d'hectares non cultivés.

* Mr Lekane est déçu de voir très peu d'agriculteurs de la commune présents ce soir. Aucun agriculteur de Jeneffe n'est présent, ni éleveurs.

La commune a invité toutes les personnes dont elle avait les coordonnées mais nous leur demandons de relayer l'information à travers leurs réseaux.

* Florine demande si les personnes présentes sont prêtes à s'impliquer dans des projets en lien avec l'agriculture par la suite ?

Robert François est prêt à s'impliquer.

Pierre Jaymaert voulait faire une capsule comme c'était fait à Braives mais ce n'est pas évident. Et si on réalise une réunion pour informer le citoyen, il ne faut pas faire pire que bien.

Florine explique que la FRW est là pour aider au lancement des projets et cadrer une assemblée.

Il faudra également voir ce que la commune a envie et peut faire financièrement.

* Tout ce qui est dit ce soir est retransmis à la commune. Ce sera soumis à la CLDR (un quart d'élus et $\frac{3}{4}$ de citoyens). Si c'est une volonté de la CLDR et de la commune, le projet peut être inscrit dans le PCDR. Cela démontre un engagement de la commune.

L'agriculteur est un maillon essentiel de la commune, il n'y a pas d'entreprises sur la commune. Est-il plus intéressant de laisser « ça » (en parlant des projets) se mettre en place ou bien s'engager et donner son avis ? Cécile Schalenbourg ne veut pas payer des projets d'ODR qui n'ont pas de sens. Elle ne veut pas que l'argent des subsides aille à des choses qui n'ont pas de sens.

* Un participant souhaite connaître le ressenti de la population vis-à-vis de l'agriculture. Florine explique que des points positifs et négatifs ont été cités, mais que cela a été le cas pour toutes les thématiques. Les critiques étaient beaucoup plus vives par rapport à l'urbanisme.

On reviendra vers les agriculteurs quand il sera question de projets plus clairs, établis par la CLDR.

Attention, on ne pourra pas ouvrir des GT en période de prudence des élections communales. On tient à le dire.

On leur renverra **un mail avec le lien vers le formulaire pour l'enquête** (accessible jusqu'au 15 novembre 2023) pour qu'ils le transmettent à leurs contacts.

Pour rappel, il existe un site dédié à l'Opération de Développement Rural de Donceel et contenant les actualités qui y sont liées : <https://www.donceelparticipation.info/>

La réunion se termine vers 21h30.

Pour la Fondation Rurale de Wallonie
Caroline Delbar et Florine Gérrouville